
 

 
 
 
Protokoll der 151. Ordentlichen Sektionsversammlung der  
SAC Sektion Bachtel  

Datum und Zeit: Freitag, 17. März 2023, 19.00 Uhr  
Ort:  Restaurant Löwen, Rüti 
Vorsitz:   Präsident Markus Pfander, Fehraltorf 
Protokoll:   Rita Dahinden, Wetzikon 

1. Begrüssung 

Präsident Markus Pfander eröffnet die 151. Ordentliche Sektionsversammlung der Sektion 
Bachtel und begrüsst die Anwesenden.  

Als besondere Gäste werden unsere Ehrenmitglieder Hermann Inglin, Werner Gatzsch, Erwin 
Ochsner, Paul Helbling, Ernst Brunner und Richard Fankhauser begrüsst, sowie Stefan 
Elsener, der Leiter der Seniorengruppe. Entschuldigt haben sich unser Ehrenmitglied Urs 
Schulthess aus gesundheitlichen Gründen und weitere Mitglieder.  

Unser Präsident erwähnt drei Ereignisse aus der nahen Vergangenheit speziell:  

Nach zwei Jahren pandemiebedingter Pause fand am 8. Januar die von Hermann Inglin 
organisierte Reunion auf dem Hasenstrick statt, die mit vielen Teilnehmern und einem 
spannenden Referat des Fernsehmeteorologen Gaudenz Flury durchgeführt wurde. Ein 
grosser Dank geht an den Organisator.  

Ende Februar fand die dreitägige Weiterbildung für Wintertourenleiter in St. Antönien statt, an 
dem unser Präsident als Gast teilnehmen konnte. Ein hervorragender Anlass, lehrreich, mit 
spannenden Themen von Lawinenkunde bis Notfallmedizin. Dank unseren Bergführern und 
der Aspirantin kann diese hochstehende Weiterbildung sektionsintern durchgeführt werden. 
Ein grosser Dank geht an Jösi Forster für die perfekte Organisation. 

Und noch eine dritte gute Nachricht: Seit Ende Januar ist die Stromversorgung auf der 
Claridenhütte wieder sichergestellt. Nach der Havarie mit den Akkumulatoren vom 7. Oktober 
hat Stefan Krebs alle Hebel in Bewegung gesetzt. Innert kürzester Zeit ist es ihm gelungen, 
eine neue Anlage zu beschaffen und zu installieren. Herzlichen Dank an Stefan.  

Kurze Information über den Ablauf der Versammlung: Wie im Vorjahr findet die Jubilarenfeier 
für die Mitglieder mit 25 und 40 Jahren Mitgliedschaft nicht mehr vor der Versammlung statt, 
sondern ist integrierter Bestandteil. Und nach dem offiziellen Teil offeriert die Sektion wie 
letztes Jahr einen Apéro riche, bei dem sich die Anwesenden austauschen können. 

Markus bedankt sich bei seinen Vorstandskolleginnen und - kollegen für die ausgezeichnete 
Zusammenarbeit und Unterstützung und stellt sie kurz vor: 

 Rita Dahinden, Vizepräsidentin, Aktuarin und Redaktorin des Bachtelianers 

 Lorenz Biberstein, Tourenchef Sommer, Schneeschuhtouren  

 Marianne Briegel, Finanzchefin 

 Jösi Forster, Tourenchef Winter  

 Anja Müller und Simon Frei, JO Co Chefs 

 Stefan Krebs, Hüttenchef 

 Marlies Müller, Mitgliederdienst 

 Claudia Sauerwald, Tourenchefin Wandern  

 Anselm Schmutz, Verantwortlicher Kinderbergsteigen 

Bevor die offiziellen Geschäfte behandelt werden, wird den verstorbenen Mitgliedern gedacht:  



Dieter Schindler, Winterthur Rudolf Hans Georg Stahel, Wetzikon 
Walter Reist, Hinwil Ernst Wettstein, Tann 
Hansruedi Guyer, Dürnten Hans Christen, Reichenburg 
Kurt Diener, Wolfhausen Jannis Vontobel, Rüti 
Maya Linder-Herr, Rüti Hans Kramer, Wiesendangen 
Claudia Probst-Gysel, Bäretswil Walter Stüssi, Wangen 
Walter Brändli, Wald Günter Grautstück, Elm 
Ruedi Niederer, Flawil Ulrich Huber, Arzo 
Heinrich Hösli, Wald René Widmer. Wetzikon 

Die Versammlung erhebt sich für eine Schweigeminute. 

Die Einladung mit Traktandenliste wurde fristgerecht im Bachtelianer 1/2023 auf Seite 2 
publiziert. Von der Versammlung wird keine Änderung gewünscht. 

Anwesend sind 97 Stimmberechtigte und ein Gast, das absolute Mehr beträgt 49.  

2. Wahl der Stimmenzähler 

Als Stimmenzähler werden Hermann Inglin, Hans Sidler und Roland Birrer gewählt. 

3. Protokoll SV 2022 

Das Protokoll der Sektionsversammlung vom 13. Mai 2022 wurde im Bachtelianer Nr.3/2022 
auf den Seiten 33 – 38 publiziert. Die Versammlung genehmigt das von Rita Dahinden 
erstellte Protokoll ohne Wortmeldung.  

4. Jahresberichte 2022 

Die Jahresberichte aller Ressortverantwortlichen wurden im aktuellen Bachtelianer Nr.1/2023 
auf den Seiten 4 - 13 publiziert.  

Seit der Aufhebung der Corona-Massnahmen Mitte Februar wurde das Jahr 2022 wieder ein 
ziemlich normales Jahr, was durchaus positiv zu werten ist. Glücklicherweise wurde die 
Sektion von schweren Unfällen verschont. Die Jahresberichte zeichnen das Bild einer aktiven 
und vielseitigen Sektion mit vielen Beteiligten.  
Der Präsident dankt an dieser Stelle allen Tourenleitenden, unseren Bergführern und der 
Bergführerin, der Tourenkommission und den vielen anderen Mitgliedern, die sich für die 
Vereinsaktivitäten einsetzen, ganz herzlich für ihren grossen Einsatz für die Sektion Bachtel.  

Die Versammlung verdankt die Jahresberichte ohne Wortmeldung.  

5. Jahresrechnung 2022 

Unsere Finanzchefin Marianne Briegel erläutert die Jahresrechnung 2022. Alle Details dazu 

können der im Bachtelianer Nr.1/2023 (Seiten 14-20) publizierten Betriebsrechnung, der 

konsolidierten Bilanz und dem Kommentar zum Jahresabschluss entnommen werden.  

Der Antrag zur Ergebnisverwendung findet sich ebenfalls im Bachtelianer Nr.1/2023 auf der 

Seite 21.  

Unsere Finanzchefin Marianne Briegel erläutert die wichtigsten Punkte.  

Der Aufwand der Sektion hielt sich im Rahmen des Vorjahres. 

Der Aufwand der Claridenhütte erhöhte sich um die Kosten für den Ersatz der durch eine 
Explosion zerstörte Blei-Akkumulatoren-Anlage (CHF 65‘700.-). Es ist mit einer 
Versicherungsleistung und einem ZV-Beitrag von gut der Hälfte zu rechnen.  

Der Ertrag der Sektion erhöhte sich um CHF 3‘600.-. Der wegen der Sanierung der 
Claridenhütte gekürzte Unterstützungsbeitrag für die JO wird ab diesem Jahr wieder in voller 
Höhe überwiesen. 

Erträge Hütten: Beide Hütten verzeichneten eine markante Zunahme bei den 
Übernachtungen. Claridenhütte + CHF 12‘300.-, Eggli + CHF 300.-. 



Kapital der Sektion inklusive Eggli:   CHF 349‘000.- (plus CHF 27‘100.-)  

Kapital der Claridenhütte:   CHF 126‘300.- (plus CHF 4‘900.-)  

Kapital der Senioren:   CHF   13‘500.- (minus CHF 1‘400.-)  

Kapital der Jugend:  CHF   22‘210.- (minus CHF 7‘700.-)  

Das gesamte Vermögen der Sektion inkl. Claridenhütte, Senioren und Jugend beträgt per 
31.12.2022 CHF 511‘150.00. 

Marianne Briegel dankt unseren Inserenten und fordert die Mitglieder auf, diese bei einem 
Einkauf oder bei einer Auftragsvergabe zu berücksichtigen. 

Der Vorstand empfiehlt der Sektionsversammlung die Genehmigung der Jahresrechnung. 

Die Revisoren Beat Elmer, André Zehnder und Koni Kramer (Senioren) haben die vorgelegten 
Jahresrechnungen in allen Teilen geprüft und für richtig befunden (Revisionsbericht auf Seite 
20 im Bachtelianer Nr.1/2023). Sie empfehlen der Versammlung die Abnahme der Rechnung.  

Aus der Versammlung stellt Hermann Inglin die Anfrage, wann die für die Sanierung der 
Claridenhütte angehobenen Mitgliederbeiträge wieder gesenkt werden. Antwort: Dieses 
Thema wurde bereits im Vorstand angesprochen. Es ist nicht das Ziel, ein grosses Vermögen 
anzuhäufen, daher ist die Frage durchaus berechtigt. Letztes Jahr waren wir wegen des Akku-
Schadens froh, auf flüssige Gelder zurückgreifen zu können. An der SV 2024 wird der 
Vorstand darauf zurück kommen.  

Die Anwesenden genehmigen die Jahresrechnung 2022 sowie den Antrag betreffs 
Ergebnisverwendung einstimmig und mit Applaus.  

Markus Pfander dankt Marianne Briegel für die stets rasche und fachkundige Erstellung und 
den Revisoren für die genaue Prüfung. 

6. Mitgliederbeiträge 2024 

Auf Antrag des Vorstands beschliesst die Versammlung einstimmig, die Mitgliederbeiträge 
2023 unverändert zu bestätigen (inkl. ZV-Beitrag und Abo „Die Alpen“): 

Familie CHF 200.-, Einzel CHF 135.-, Jugend CHF 55.-. 

7. Budget 2023 

Das Budget hat rein informativen Charakter. Daher wird nicht darüber abgestimmt. Marianne 
Briegel erläutert die wichtigsten Punkte des Budgets 2023.   

Die Versammlung verdankt die Ausführungen.  

8. Wahlen  

Vor der Ersatzwahl in den Vorstand werden zwei verdiente Vorstandsmitglieder aus ihrem Amt 
entlassen. 

Marlies Müller 

Marlies wurde 2011 in den Vorstand gewählt. Während 12 Jahren war sie für den 
Mitgliederdienst zuständig. In ihrer Amtszeit hat sie ein starkes Mitgliederwachstum erlebt. 
Die zunehmenden administrativen Aufgaben hat Marlies stets tadellos erledigt. Sie hatte für 
unsere Mitglieder immer ein offenes Ohr und war Ansprechperson für alle möglichen und 
unmöglichen Anliegen.  
Darüber hinaus engagierte sich Marlies in vielen weiteren Bereichen, an dieser Stelle seien 
erwähnt: 
- ideenreiche TL Bergwandern von 1996 bis 2016 

- begabte Köchin in Kibe-Lagern 

- Koordinatorin von gemeinsamen Wanderungen mit der Behindertenorganisation Insieme 

- Mitglied des Jubiläums-OK 150 Jahre Sektion Bachtel mit dem schönen Fest im letzten 

September als ihrem Meisterstück. 

- Organisatorin der letzten Sektionsversammlungen und der Jubilarenfeiern  



Mit ihrer freundlichen, aufmerksamen und geduldigen Art war sie eine Bereicherung für den 
Vorstand. Die Zusammenarbeit mit ihr war eine Freude. Im Namen des Vorstandes dankt der 
Präsident Marlies Müller herzlich für ihren Einsatz und überreicht ihr ein Austrittsgeschenk 
und einen Blumenstrauss. 

Rita Dahinden 

Das Engagement von Rita für die Sektion ist eindrücklich. Bei ihrem Eintritt in den SAC 2004 
legte sie einen Blitzstart hin. Schon kurz darauf wurde sie engagiert zum Schreiben der 
Vorstandsprotokolle. 2006 wurde sie in den Vorstand gewählt. Als Aktuarin übernahm sie eine 
wichtige Rolle, nicht nur im Vorstand, sondern auch bei vielen weiteren Projekten in unserer 
Sektion.  

Seit 2006 ist sie Redaktorin unserer Clubnachrichten. In unermüdlichem Einsatz, viele hundert 
Stunden, hat sie rund 150 Ausgaben des Bachtelianers herausgebracht, bis Herbst 2016 
monatlich, seither quartalsweise. Das heisst auch: 150 mal Abgabetermin bei der Druckerei 
einhalten und fehlende Detailausschreibungen einfordern. Mit bewundernswerter 
Zuverlässigkeit und Energie hat sie diese Herausforderungen gemeistert und das pünktliche 
Erscheinen gewährleistet. 

Der äusserst erfolgreiche und gelungene Umbau der Claridenhütte 2013 ist ein weiterer 
Meilenstein, zu dem sie in der Arbeitsgruppe einen wesentlichen Beitrag geleistet hat.   

Seit 2016 ist Rita zudem Vizepräsidentin. Der Vorstand hat vor ihrer immensen Erfahrung und 
ihrer umfassenden Kenntnis der Sektion stark profitiert.  

Der Chlaushöck hat unter ihrer Leitung als einer von drei Bachtelengeln neuen Schwung 
bekommen. Der dazugehörige Chlausathlon findet besonderen Anklang.  

Schliesslich hat sie beim 150-Jahr-Jubiläum unserer Sektion eine wichtige Rolle gespielt. Die 
von ihr zusammengestellte Sonderausstellung im Ortsmuseum Hinwil mit diversen 
Spezialanlässen ist als kulturelles Glanzlicht in die Geschichte unseres Jubiläums 
eingegangen. 

Und neben all dem ist sie auch eine aktive und versierte Tourenleiterin.  

Im Namen des Vorstandes und der Sektion danken wir Rita für ihren riesigen Einsatz für den 
SAC und die Sektion Bachtel.  

Rita hat sich um unsere Sektion in einzigartiger Weise verdient gemacht. Der Vorstand hat 
darum beschlossen, der Sektionsversammlung zu beantragen, Rita Dahinden zum 
Ehrenmitglied zu ernennen. Die Ernennung wird mit einem grossen Applaus bestätigt.  

Markus gratuliert zur Ernennung und überreicht die Ehrenurkunde, das Austrittsgeschenk 
und einen Blumenstrauss. 

Rita bedankt sich bei der Versammlung und beim Vorstand für die grosse Ehrung. 

Vorläufig ist niemand als Nachfolge von Rita für den Vorstand vorgesehen. Das Amt als 
Redaktorin des Bachtelianers wird sie in verdankenswerter Weise weiterhin betreuen. Für 
die Protokollführung bei den Vorstandssitzungen hat sich Regula Hausammann zur 
Verfügung gestellt, ohne Einsitz in den Vorstand zu nehmen.  

Ersatzwahl in den Vorstand 

Als Nachfolgerin von Marlies für den Mitgliederdienst schlägt der Vorstand Barbara Ochsner, 
die Tochter unseres Ehrenmitgliedes Erwin Ochsner vor. Eine kurze Vorstellung erschien im 
aktuellen Bachtelianer.  

Die Wahl von Barbara Ochsner wird von der Versammlung mit kräftigem Applaus bestätigt. 

  



9. Ehrung der Jubilare 

Unsere Jubilare sind seit vielen Jahren treue Mitglieder der Sektion. Sie sind das beste Beispiel 
dafür, dass wir ein stabiler und ausdauernder Verein sind. Die Namen aller 109 Jubilare 
werden im Bachtelianer 2/2023 publiziert. 

Für 25 Jahre Mitgliedschaft erhalten 49 Mitglieder das goldumrandete Abzeichen plus einen 
Gutschein für eine Übernachtung in der Claridenhütte. 

Für 40 Jahre Mitgliedschaft nehmen 27 Mitglieder das goldene Abzeichen entgegen und 
profitieren von einer Ermässigung beim Mitgliederbeitrag.  

Bereits 18 Mitglieder können 50 Jahre Mitgliedschaft vorweisen und erhalten eine Urkunde 
und eine zweite Beitragsreduktion. 

Walter Hess, Werner Knecht, Ernst Nussbaumer, Friedrich Ort, Bruno Poletti, Albert Schmidt 
und Heinrich Sommer sind stolze 60 Jahre beim SAC dabei und erhalten einen Bergkristall mit 
Gravur. 

Carlo Surber aus Gross SZ feiert heuer 70 Jahre Mitgliedschaft. 

10. Diverses 

Unser Präsident Markus Pfander wird auf die Sektionsversammlung 2024 als 
Sektionspräsident zurückzutreten. Nach dann sieben Jahren sei die Zeit gekommen, das Amt 
in andere Hände zu übergeben. Es ist eine abwechslungsreiche und anspruchsvolle Aufgabe, 
die einiges an Aufwand verlangt und mit terminlichen Verpflichtungen verbunden ist. Die 
Nachfolge ist noch offen, sachdienliche Hinweise auf mögliche Interessenten sind sehr 
willkommen. 

Die nächste Sektionsversammlung findet statt am Freitag, 15. März 2024 im Restaurant 
Löwen, Rüti.  

Der Präsident dankt allen Helfern, die bei der Vorbereitung und Durchführung dieses Anlasses 
geholfen haben: Marlies und Röbi Müller, Herman Inglin, Kurt Hüppin, Urs Ruoss, Barbara 
Ochsner und Rita Dahinden. 

Ein grosser Dank geht auch an die Gärtnerei Ehrle aus Fehraltorf von Stefanie und Martin 
Ehrle, die den Blumen- und Kräuterschmuck auf den Tischen gesponsert haben. Die Pflanzen 
dürfen nach der Versammlung mit nach Hause genommen werden.   

Ein Votant aus der Versammlung bemerkt, dass das Durchschnittsalter doch relativ hoch sei 
an der Versammlung und wie man neue, jüngere Mitglieder werben könne. Antwort des 
Präsidenten: Die Sektionsversammlung zeige eher schlecht den Altersdurchschnitt der 
Sektion, da viele Jubilare anwesend seien, die den Schnitt doch stark anheben. Gleichwohl ist 
die Altersgruppe ab 61 Jahren prozentual die grösste, aber die Gruppen der 36 – 50jährigen 
und der 51 - 60jährigen sind stetig am Wachsen. Unsere JO ist sehr aktiv und für die 
Jugendlichen attraktiv und trägt damit viel zur Mitgliederwerbung bei.  

Eine andere Wortmeldung dazu zeigt eine gute Einstellung: „Wenn man als Alter beim SAC 
mitmacht, dann bleibt man jung!“ 

Ein Fragesteller möchte wissen, wieviele Mitglieder die Sektion hat. Dies sind rund 3700 
Personen. Wir sind somit die siebtgrösste Sektion. 

Der Präsident beendet die 151. Sektionsversammlung um 20.30 Uhr, dankt für das Erscheinen 
und wünscht allen einen schönen und unfallfreien Bergsommer. 

Anschliessend an die Versammlung sind alle zu einem Apéro riche eingeladen. 

Aktuarin Rita Dahinden 
Wetzikon, 19. März 2023 


